
从“个案”走向“量产”，上海加装电梯提速
目前全市无电梯的多层住宅约有12万个门洞具备直接加装条件

走进静安区临汾路 375 弄， 小区入口

左边第一排第一幢便是 1 号楼， 一台灰色

的钢结构电梯紧贴着淡黄色的墙壁， 乘梯

而上，一键直达任意层。

电梯投入使用后， 吸引了很多居民来

参观、体验，好几位七八十岁的老年人纷纷

为加梯工程竖起大拇指。 很多心动的居民

走进居委会， 表达强烈的加梯愿望。 据调

查，临汾小区 46 栋售后公房中，至少八成

居民表示“支持加梯”。

推动加装电梯从“个案”走向“量产”，

上海走过整整 10 年历程。为积极回应群众

关切、加快改善老年人出行状况、提升居民

居住品质，去年 9 月，既有多层住宅加装电

梯被列入“民心工程”。

今年， 上海计划完成电梯加装不少于

1000 台 。 房管部门正按照 “民心工程 ”

部署要求， 会同各区进一步形成合力， 当

务之急是推动小区加梯可行性评估全覆

盖、 各街镇启动加梯工作全覆盖。 数据显

示， 目前上海无电梯的多层住宅约 20 万

个门洞， 经评估， 具备直接加装条件的约

有 12 万个。

加梯要求明、环节简，
方便居民走对路、找到人

“十四五”开局之年，上海老公房加装

电梯继续提速。据市房屋管理局昨天透露，

截至今年 3 月，已有 2498 个门洞通过居民

意见征询，其中，今年一季度为 795 个，超

过去年总和；已完工投入运行 734 台，其中

今年一季度完工 219 台 ， 正在施工的有

497 台。 陡增的数据，凸显出市民对加梯的

渴望。从推广效率来说，行之有效的运行机

制正在形成并发挥作用。究其原因，主要有

两重推动力。

首先，政府扶持的利好清晰可见，要求

更为明确，环节也愈加优化。 《关于进一步

明确本市既有多层住宅加装电梯审批管理

等要求的通知》 将审批环节简化为规划公

示、房屋安全性论证、建设监管、特种设备

监管、 竣工验收等 5 个环节；《关于公布既

有多层住宅加装电梯业主出资比例指导标

准的通知》提出了业主出资指导标准，为协

商提供依据；《上海市既有多层住宅加装电

梯操作指引》形成了加梯意愿提出、方案共

识达成、代建合同签订、建设流程办理、运

维机制建立等 22 个环节；《上海市既有多

层住宅加装电梯案例汇编》 为加装电梯提

供了参照样板，形成加装电梯的正面导向。

市房管局会同财政、 公积金等部门加

大资金扶持力度， 将财政补贴标准由原来

的不超过 24 万元/台提升至 28 万元/台 ，

同时， 允许业主提取住房公积金用于支付

加装电梯建设费用， 减轻业主的资金筹集

压力。为了提高加梯政策和路径的知晓率，

相关文件、牵头部门、联系电话等信息都公

开可查，让居民咨询答疑走对路、找到人。

其次，就小区试点来说，成功案例越来

越多，提供了不少鲜活经验，还涌现出一批

新技术、新方法，值得借鉴。
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《共产党宣言》首部中文全译本在此印刷
又新印刷所旧址、中共上海区委党校旧址完成外立面修缮，进行内部打磨布展

黄陂南路 575 号石库门， 经过修

缮整饬而新近开放的黄浦区党建服务

中心， 串联起与它比邻而居的两处红

色历史遗址———又新印刷所旧址和中

共上海区委党校旧址。

日前， 这两幢旧式砖木结构石库

门建筑外立面的修缮基本完成， 正紧

锣密鼓地进行内部修缮、打磨，将于今

年 6 月完成修缮布展，对外开放。

现有各类红色革命旧址遗址及纪

念设施 140 余处的黄浦区， 正将街区

红色资源连点成线。 以中共一大纪念

馆为圆心，叠加资源，丰富红色圈层，

传承红色基因，讲好红色故事。

历史：1920 年又新印
刷所承印《共产党宣言》中
文全译本

修缮工地上，随意拉一位老师傅，

都说修这儿光荣，“不得了”。
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■本报见习记者 王宛艺
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本报讯 受中共中央委

托， 全国人大常委会副委员

长、 农工党中央主席陈竺 ，

全国政协副主席、 农工党中

央常务副主席何维近日率调

研组来沪开展 “强化生命健

康国家战略科技力量” 重点

考察调研。 昨天， 上海市委

书记李强同陈竺、 何维一行

举行座谈。

李强介绍了上海生命健

康领域发展相关情况 。 他

说， 生命健康领域科技创新

是强化国家战略科技力量的

重点所在， 事关经济高质量

发展 ， 事关人民高品质生

活， 是上海强化科技创新策

源功能的重要突破口 。 当

前 ， 我们正在深入贯彻落

实习近平总书记考察上海

重要讲话和在浦东开发开

放 30 周年庆祝大会上重要

讲话精神 ， 坚持人民至上、

生命至上， 大力推进包括生

物医药在内的生命健康产业

和事业发展， 加快建平台 、

引人才、 聚机构、 攻技术 、

优环境， 为强化国家战略科

技力量作出上海的更大贡

献。 此次农工党中央来沪开

展重点考察调研， 既是推动

落实中央决策部署， 也充分

体现了党派优势， 相信会形

成高质量的成果 。 希望调

研组对上海工作多提宝贵

意见和建议 ， 支持上海生

命健康领域实现更好更大

发展。

陈竺说 ， 上海正在加

快建设具有全球影响力的

科技创新中心 ， 在生命健

康领域拥有丰富的创新资

源和坚实的发展基础 。 此

次就 “强化生命健康国家

战略科技力量” 来沪考察调

研， 将重点聚焦 “面向人民

生命健康” 的科技事业发展

新方向， 充分吸收上海面向

世界前沿科技和国家重大需

求推进科技创新的经验做

法 ， 形成更有针对性 、 操

作性的对策建议 ， 更好推

动生命健康领域关键核心

技术突破 ， 让人民群众有

更多获得感 、 幸福感 、 安

全感。

农工党中央专职副主席

杨震， 上海市领导郑钢淼 、

蔡威、 宗明参加座谈。
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本报讯 中国共产党的优秀

党员、 忠诚的共产主义战士， 第

十三届全国政协常委、 外事委员

会副主任， 中共上海市委原副书

记、 上海市原市长杨雄同志因病

医治无效， 于 2021 年 4 月 12 日

零时 20 分在上海华山医院逝世，

享年 68 岁。

国产综艺正成为众多产业发展“引擎”

综艺与产业联动，实现“自我造血”之余，
还辐射出难以估量的社会经济效益

剧本杀、Super Vocal、街舞培训 、故宫

文创……这些看似风马牛不相及的事物，

竟然隐含着一个共同点： 其相关产业均由

综艺而带火。

近年来， 国产综艺积极开疆拓土。 仅

2020 年 ， 国内综艺节目播出数量就多达

200 多个，无论主题内容、节目形态还是制

播模式，均可谓多姿多彩，而最具亮点的是

其中不断加强的跨界趋势。 这些节目不仅

在观赏性上引人入胜，还有着超强“带货”

能力，带的甚至不是商品，而是产业链，渐

成文化及相关产业发展的新抓手、新入口。

在业内看来， 国产综艺释放的能量从

文娱端口扩容到现实生活的方方面面，背

后的创新力度不容小觑。综艺与产业联动，

实现“自我造血”之余，还辐射出难以估量

的社会经济效益。有专家预测，最终相关产

业的蓬勃还将反哺综艺内容， 为之注入持

续创新发展的动能， 形成综艺与产业之间

的良性循环。

综艺节目不断拓展行
业边界，实现“综艺 +产业”
联动效应

综艺助推线下产业， 从 2013 年、2014

年《爸爸去哪儿》《奔跑吧兄弟》等户外真人

秀节目热播起，已掀起一波猛烈的浪潮。这

些综艺持续更换外景， 镜头下富于地域特

色的风土人情成为当地旅游产业的催化

剂。例如，云南普者黑、宁夏中卫沙坡头、重

庆武隆天坑等一大批此前养在深闺人未识

之地，都是被《爸爸去哪儿》带火的，有些甚

至是先入选综艺拍摄地而后才形成旅游景

区。这一浪潮直到如今的《创造营》《青春有

你》等爆款团体选秀仍在延续，因节目带来

的更为年轻化的受众使得青岛星光岛、海

南海花岛等拍摄地的出圈更具流量效应。

不过，带动旅游产业，仅仅算得上综艺

带货的 1.0 ?。近年来，《这！就是街舞》《声

入人心》《乐队的夏天》 等一批综艺不断切

入各个垂直领域，围绕街舞、音乐剧、独立

乐队等小众艺术、 文化门类主动寻求相关

产业协同，很是引人注目。优质内容本身令

越来越多人对原本存在一定欣赏门槛的小

众艺术、文化门类“上头”，进而促成消费破

圈、产业破圈。 例如，“剧本杀”产业爆发式

增长， 背后的推手正是五年间播出六季的

《明星大侦探》等综艺。截至 2020 年末，“剧

本杀”全国体验店已超 3 万家，数量五年间

翻了近 7 倍，大刀阔斧“杀”入年轻人的社

交新世界。 一众登上《乐队的夏天》综艺的

乐队也可谓吃尽了节目红利，去年“十一”

长假期间，节目第二季还未播完，参与节目

的乐队已纷纷“制霸”各大音乐节，其中五

条人、福禄寿俨然成为新晋“顶流”。
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■本报首席记者 范昕

打破“综艺 + 产业”同质
化新套路过程中，节目将获得
持续创新发展动能

加强协同 携手推动沪赣合作再上新台阶
充分发挥各自优势，强化供需对接，为国家发展大局作出更大贡献 董云虎于绍良出席

李强龚正与刘奇易炼红率领的江西省党政代表团交流座谈

本报讯 由江西省委书记刘奇，省委副书

记、 省长易炼红率领的江西省党政代表团昨

天抵沪考察。 下午，上海市委书记李强，市委

副书记、 市长龚正与江西省党政代表团举行

沪赣两地交流座谈会。

上海市政协主席董云虎、 市委副书记于

绍良出席。

李强代表上海市委、市政府，对江西省长

期以来给予上海发展的支持和帮助表示感

谢。 他指出，近年来，江西省坚持以习近平新

时代中国特色社会主义思想为指导， 抓住机

遇、乘势而上，经济发展持续加速，特色新动

能厚积成势，主动融入长江经济带发展，全力

落实“共抓大保护、不搞大开发”，各项工作呈

现出生机勃勃的景象。江西同志奋发有为、敢

想敢拼的作风值得上海认真学习借鉴。

李强指出，当前，我们正在深入贯彻落实

习近平总书记考察上海重要讲话和在浦东开

发开放 30 周年庆祝大会上重要讲话精神，全

力打好浦东这张“王牌”，在新起点上推动浦

东高水平改革开放，着力强化“四大功能”，主

动服务和融入新发展格局， 加快探索走出一

条具有中国特色、体现时代特征、彰显社会主

义制度优势的超大城市治理之路。 上海与江

西都传承着红色基因、流淌着红色血脉，要结

合党史学习教育，更好弘扬红色文化、讲好红

色故事，以优异成绩庆祝建党 100 周年。要充

分发挥各自优势，强化供需对接，在促进产业

发展上深化合作， 在畅通经济循环上加强协

同，携手推动沪赣合作再上新台阶，为国家发

展大局作出更大贡献。
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杨雄同志遗像。

人工智能加持下
未来智慧医疗会怎样

昨天，第八届上交会
探营活动走进与医疗健康
相关的人工智能企业，先
睹物流机器人跑腿、清洁
机器人消毒、人工智能帮
医生诊断超声图像等未来
智慧医疗场景

■ 自己导航找到消毒对象，灭菌率
高达 99.9999%

■ 3 到 5 分钟就能帮医生诊断一张
医学影像，准确率高达 98%

荩 刊第二版

▲ 《明星大侦探》第六季剧照。

制图：冯晓瑜
荨 《这 ！

就是街舞 》第

三季剧照。

▲ 《声入

人心》 第一季

剧照。

静安区临

汾路街道首创

物业 “建管一

体”新模式，让

辖区居民在加

装电梯后使用

更安心。

本报记者

叶辰亮摄

■本报记者 史博臻


